

Suicide on Spanish public television during COVID-19

El suicidio en la televisión pública española durante la COVID-19

Eva Matarín Rodríguez-Peral*, Tomás Gómez Franco**, Yohan Michel Madrigal Segredo***

*  Eva Matarín Rodríguez-Peral, Departamento de comunicación y sociología. Universidad Rey Juan Carlos (eva.matarin@urjc.es)

**  Tomás Gómez Franco. Universidad Francisco de Vitoria (tomas.gomez@ufv.es)

***  Yohan Michel Madrigal Segredo, Departamento de Teoría y Análisis de la Comunidad. Universidad Complutense de Madrid (ymadrigal@ucm.es)

Abstract

This study analyses the news coverage of suicide on Spanish public television since the beginning of the confinement, produced as a preventive measure in the face of the COVID-19 pandemic. A mixed methodology has been used. The technique used is the analysis of the content of the information transmitted in the news programmes. The results show that public television pays attention to the subject of suicide by including it in its news agenda, focusing mainly on completed suicides. No relevant link between suicide and the COVID-19 pandemic as a triggering factor is perceived in the news programmes.

Keywords: Suicide, Television news programmes, News, COVID-19, Spain.

Resumen

Este estudio analiza la cobertura informativa que ha tenido el suicidio en la televisión pública española desde el inicio del confinamiento, producido como medida de prevención ante la pandemia de la COVID-19. Se ha utilizado una metodología mixta. La técnica utilizada es el análisis del contenido de la información transmitida en los informativos. Los resultados señalan que la televisión pública presta atención al tema del suicidio incluyéndolo en su agenda informativa, centrandose principalmente en los suicidios consumados. En los informativos no se percibe una vinculación relevante entre el suicidio y la pandemia de la COVID-19 como factor desencadenante.

Palabras clave: Suicidio, Informativos de televisión, Noticias, COVID-19, España.

Introducción

La Organización Mundial de la Salud (OMS, 2021a) señala que el suicidio es una de las principales causas de muerte a nivel mundial. Al año se producen alrededor de 703.000 muertes por este motivo (OMS, 2021b),

dando lugar a que una de cada 100 muertes sea por suicidio (OMS, 2020a). La tasa media mundial de suicidios es de 9,0 por cada 100.000 habitantes. Las regiones que presentan una tasa superior a la media se encuentran en África (11,2), Europa (10,5) y Asia Sudoriental (10,2) (OMS, 2022).

En el caso de España, durante el año 2020 el suicidio continuó siendo la principal causa de muerte externa, presentando una tendencia creciente (7,4% más) respecto al año 2019 (INE, 2021). Sin embargo, España en su Sistema Nacional de Salud, no tiene un plan estatal específico de prevención del suicidio, existiendo únicamente programas regionales para prevenir esta conducta (Fundación Española para la Prevención del Suicidio, 2022).

El suicidio es multicasual, sin embargo, factores como el estrés, la depresión y la ansiedad influyen en su existencia. En este sentido, es conveniente poner el foco de atención en los efectos que han conllevado las medidas preventivas de la pandemia de la COVID-19, orientadas al aislamiento social. Durante esta pandemia un 43,7% de las personas que han sido tratadas por algún psicólogo o psiquiatra afirman que esta asistencia se ha debido por sufrir trastornos de ansiedad y un 35,5% por depresión (CIS, 2021).

La difusión de información, así como el tratamiento informativo sobre la mortalidad producida a través del suicidio es relevante dado el impacto que puede tener en la población y en el establecimiento de medidas orientadas a su prevención (Rajkumar, 2020). Existe el debate sobre si ofrecer información acerca de este fenómeno puede potenciar su aumento al darse la posibilidad de llevar a cabo un tratamiento poco adecuado que de lugar a la imitación del suceso o, por el contrario, si su difusión puede servir para prevenirlo (Benítez Camacho, 2022, p. 165; Olmo López y García Fernández, 2015; Phillips, 1974). Los estudios señalan que hay evidencias acerca de cómo determinados suicidios que se han hecho públicos en los medios de comunicación han tenido ese efecto contagio, también conocido como efecto Werther, siendo también posible que con el tratamiento adecuado el medio de comunicación actúe de manera inversa, evitando la conducta suicida (Benítez Camacho, 2022, pp. 168-170; Pérez-Virtus y Larrondo-Ureta, 2018).

Algunos investigadores señalan que el tema del suicidio ha sido durante algún tiempo silenciado en los medios de comunicación (Tejedor Azpeitia et al., 2010), pero que esta tendencia se ha revertido en los últimos años (Durán y Fernández-Beltrán, 2020), mientras que otros indican que continúa siendo un tema tabú en los medios de comunicación, a no ser que esa conducta haya sido desencadenada debido al *bullying* o acoso escolar (Cano Galindo y Blanco-Castilla, 2021). En este sentido, en España durante el año 2021 han tenido lugar el reconocimiento #PeriodismoResponsable sobre el suicidio, organizado por la Asociación de Profesionales en Prevención y Postvención del Suicidio (Papageno) y la Asociación de Familiares y Amigos Supervivientes por Suicidio de las Islas Baleares (AFASIB), con el objetivo de que se impulse su difusión a través de fórmulas que mejoren el tratamiento periodístico y colaboren así a la prevención de la conducta suicida.

Siguiendo estas líneas de análisis, este artículo se plantea las siguientes preguntas: ¿es actualmente el suicidio un tema escasamente recogido por los medios de comunicación pública? ¿existe una concordancia entre el número de suicidios y el eco en estos medios? ¿cómo ha influido la pandemia de la COVID-19 en la cobertura mediática del suicidio en televisión durante estos últimos dos años?

Revisión de la literatura

Antecedentes

La pandemia de la COVID-19 producida por el virus SARS-CoV-2 ha impactado en la salud mental de la población. Así lo señala la Organización Panamericana de la Salud (OPS, 2021) y lo corrobora la revista *The Lancet Regional Health - Americas*, a través de la reciente investigación realizada por Amy Tausch *et al.* (2022), en la que se han detectado elevadas tasas de depresión y ansiedad en diversos perfiles poblacionales. Esto es debido, entre otras causas, al aislamiento social fruto de las medidas de prevención de contagios, así como a los factores asociados a la propia COVID-19 vinculados al sufrimiento debido a la pérdida de familiares, crisis económica, desempleo, etc. (Benítez, 2021). La Organización Panamericana de la Salud (OPS), ha reconocido que "alrededor del 50% de las personas que participaron en una encuesta del Foro Económico Mundial en Chile, Brasil, Perú y Canadá declararon que su salud mental había empeorado" (OPS, 2021).

Asimismo, entre los perfiles poblacionales, destacan trabajadores del ámbito de la salud, jóvenes y, por género, se percibe una mayor vulnerabilidad entre las mujeres. Además, esta dificultad se agrava en mayor medida en las personas que ya presentaban previamente alguna enfermedad mental y personas que viven en condiciones de vulnerabilidad (Amy Tausch *et al.*, 2022, p. 7). Estudios similares realizados en Canadá afirman que respecto a la variable género, se ha constatado que existe un porcentaje de población correspondiente al perfil de madres y niños que han presentado muestras de deterioro en su salud mental y, a nivel general, empeoramiento de personas que presentaban problemas de salud mental antes de la pandemia, tanto en niveles más altos, como en niveles más bajos (Saleem *et al.*, 2021, p. 212). Del mismo modo, investigaciones con pacientes que presentan trastornos psicóticos o bipolares, indican que presentaron una mayor ansiedad que las personas sanas ante la pandemia y el confinamiento (González-Blanco *et al.*, 2020).

No obstante, también se han constatado mejoras en la salud mental de algunos casos, probablemente porque el tiempo de confinamiento obligatorio les permitió acceder a un entorno que satisfizo sus necesidades (Saleem *et al.*, 2021, p. 212). Respecto a la salud mental del colectivo de sanitarios, estudios realizados en el caso español constatan que el apoyo social autopercibido está estrechamente vinculado a la capacidad de resiliencia de los trabajadores del ámbito de la salud, teniendo relevancia la variable contacto social con seres queridos y compañeros/as como factor protector de la salud mental (Ortiz-Calvo *et al.*, 2021, p. 183).

Vinculado al análisis de la salud mental de la población, diversas investigaciones se han orientado en estudiar el impacto de la COVID en la mortalidad por suicidio (Watanabe y Tanaka, 2022; Eguchi *et al.*, 2021; Dubé, *et al.*, 2021). Teniendo en cuenta que el suicidio es multifactorial (Valdez-Santiago *et al.*, 2021, p. 1; Benítez Camacho, 2022, p. 164), los estudios muestran datos contrapuestos, existiendo estudios que señalan que durante la pandemia se ha dado un aumento de intentos de suicidio, autolesiones e ideación suicida (Dubé, *et al.*, 2021, p. 7) y estudios que señalan que han disminuido (Pirkis *et al.*, 2021). En algunos países como por ejemplo Japón, tras diversos años con una tendencia decreciente, la COVID ha impactado en la salud mental de la población, aumentando el número de suicidios principalmente entre la población

correspondiente al perfil de mujer (Watanabe y Tanaka, 2022, p. 3; Eguchi *et al.*, 2021, p. 5). En Israel se constató un aumento de los usuarios de la línea directa nacional de crisis basada en un chat durante la epidemia de la COVID-19, aunque los vinculados al suicidio descendieron. Sin embargo, aquellos graves que dieron lugar a la intervención de los servicios de seguridad aumentaron durante el confinamiento en comparación con años anteriores (Zalsman *et al.*, 2021, pp. 195-196).

Si bien, el aumento del número de suicidios durante la pandemia de la COVID-19 no es generalizado, o al menos no hay constancia de ello (Valdez-Santiago *et al.*, 2021, p. 66; De la Torre-Luque *et al.*, 2022; De Santiago-Díaz *et al.*, 2021, p. S419) e incluso, en algunos lugares parece observarse el efecto contrario, constatándose al menos 21 países en los que la conducta suicida disminuyó (Pirkis *et al.*, 2021). En el caso de España, parece no observarse un aumento significativo en la tasa de mortalidad por suicidio durante la pandemia (De la Torre-Luque *et al.*, 2022). En esta línea, diversos estudios vinculados a algunas comunidades como Cantabria y Cataluña, así lo ponen de manifiesto (De Santiago-Díaz *et al.*, 2021, p. S419; Pérez *et al.*, 2022, p.6), aunque sí se da una tendencia creciente que conduce a tomar medidas preventivas (De la Torre-Luque *et al.*, 2022). En este sentido, Dubé (2021) advierte la conveniencia de aumentar el número de estudios empíricos que aborden esta cuestión a nivel cuantitativo. No obstante, los análisis de series temporales señalan que, durante periodos de catástrofes -como las guerras- la tasa de suicidios tiende a descender (Batty *et al.*, 2018, p. 2).

Diversos investigadores han mostrado interés por estudiar el vínculo existente entre las variables suicidio, COVID y difusión en los medios de comunicación. Vinculado a los países asiáticos, Rajkumar (2020) constató que las noticias obtenidas a través del agregador de noticias de Google mostraron en gran medida factores relacionados con la COVID al realizar el tratamiento de las noticias vinculadas a los suicidios en la India. En la mayoría de las noticias analizadas por Rejkumar (2020) se detalla el método de suicidio. Del mismo modo, aunque la mayoría de las víctimas no estaban infectados por la COVID-19, los factores vinculados a esta enfermedad formaron parte de los factores que pudieron precipitar el suicidio. Entre ellos se encuentra el miedo a infectarse y la sensación de presentar síntomas (Rejkumar, 2020, p. 1).

Es acelerado poder establecer relaciones de causalidad, entre la COVID-19 y el aumento de suicidios. En el caso español a fecha de marzo de 2022, aún no se han publicado los datos oficiales sobre la tasa de suicidios en el año 2021. Sin embargo, diversos autores, basándose en las teorías que relacionan la conducta suicida con factores como la interacción social, afirman que la pandemia de la COVID-19 ha hecho que converjan diversos factores que aumentan el riesgo a una conducta suicida, como son: el aislamiento social, dificultad de acceso al apoyo comunitario y religioso, disminución del tratamiento de los problemas de salud mental, la ansiedad, el aumento de la gravedad en algunos problemas de salud debido a la desatención médica, el abuso de alcohol y otras sustancias, el desempleo y la pérdida económica, problemas de relación interpersonal que dan lugar a violencia de género, pérdida de seres queridos y el acceso a medios letales (Brown y Schuman 2020; Reger *et al.*, 2020). Esto ofrece una idea de la preocupación existente sobre el posible impacto de la COVID-19 en el incremento de la conducta suicida (Benítez, 2021).

Objetivo

El objetivo general de este estudio es conocer la influencia de la COVID-19 en las noticias sobre suicidios emitidas en los informativos de RTVE.

Como objetivos específicos se encuentran:

- Identificar la presencia en TVE1 de noticias sobre suicidios emitidas desde el surgimiento de la pandemia de la COVID-19.
- Analizar el tratamiento realizado en los informativos de TVE1 al abordar el tema del suicidio.
- Determinar en qué medida aparece la COVID como factor vinculado al suicidio.

Asimismo, se han establecido las siguientes hipótesis:

H1: TVE1 muestra interés por informar acerca del suicidio, por lo que este tema está presente en su agenda informativa.

H2: La información sobre suicidios consumados tiene una mayor prevalencia que la información en materia de prevención de la conducta suicida.

H3: Durante el año 2021 se produce un aumento de la cobertura informativa que vincula el suicidio con factores relacionados con la pandemia de la COVID-19.

Metodología

Este estudio tiene un carácter mixto, dado que combina el enfoque cuantitativo y cualitativo. En la parte cuantitativa se han utilizado estadísticas oficiales sobre el suicidio. En la realización del análisis temático se ha llevado a cabo la técnica de análisis de contenido (Said-Hung *et al.*, 2015; Mañas-Viniegra, 2018; Santos y Camacho, 2019; Abuín-Vences *et al.*, 2020).

Para determinar la muestra se han seleccionado las noticias de la hemeroteca Verba Volant, proyecto de la organización independiente Civio que desde el año 2014 recoge la cobertura de los telediarios de TVE1. Este recurso ha sido utilizado por diversos autores en otras investigaciones (Arévalo-Salinas, Al-Najjar, Aidar-Abib, 2021; Bandera-López, 2021).

Para la realización de la búsqueda se han acotado diversos espacios temporales con el objetivo de tener información desde el surgimiento de la pandemia de la COVID y durante la misma. De este modo, se han establecido los siguientes periodos de búsqueda: el año 2020 como la fase de surgimiento de la COVID-19 y etapa durante la cual la población vivió las restricciones producidas por el confinamiento; año 2021 como el periodo de tiempo en el que aún continúa la pandemia, pero los avances en salud y vacunación han dado lugar a que la vida cotidiana de la población en España recupere cierta normalidad, con restricciones esporádicas.

La búsqueda de información se ha realizado a través de las palabras clave: Suicidio; Suicida. En un primer momento se intentó realizar la selección utilizando como patrón de búsqueda cualquier término que contenga la raíz "suicid", pero la hemeroteca Verba Volant no ofreció resultados. Se realizó una prueba también con el término: quitarse la vida, pero no aportó información sustancial. La mayoría de las menciones hacían referencia a las mismas noticias y en otros casos estaban vinculadas a la eutanasia asistida sin incluir el término suicidio. Por este motivo se ha descartado su uso. Esto ha dado lugar a un corpus de análisis compuesto por 86 informativos.

Los datos obtenidos se han codificado según las siguientes variables: fecha del informativo, horario, minutaje, mención, temática, género, famosos/anónimos, factores desencadenantes. Con el propósito de garantizar la fiabilidad de la codificación se ha realizado por dos codificadores que tras codificar por separado cada noticia, han cotejado los resultados y debatido sobre los casos de duda.

Resultados

Para abordar el primer objetivo de esta investigación, consistente en identificar las noticias que durante la pandemia de la COVID-19 han abordado la temática del suicidio, se ha elaborado una base de datos que recoge todas las piezas recopiladas. La tabla 1 muestra a modo de ejemplo la recopilación del año 2020.

Tabla 1: Menciones en TVE1 sobre el suicidio. Año 2020 (desde el inicio del confinamiento)

Periodo: desde el 15/03/2020 al 31/12/2020			
Fecha del informativo	Horario informativo	Minutaje	Mención
01/04/2020	TD 21h	41'05" - 41'08"	En estos días han registrado un aumento de las ideas e intentos de suicidio y autolesiones.
06/04/2020	<u>TD 15h</u>	49'27" - 49'30"	Consternación en el entorno del Stade de France después de confirmarse el suicidio del médico del equipo, Bernard González, tras enfermar de coronavirus.
01/05/2020	TD 15h	32'19" - 32'22"	Aunque el detenido confesó el crimen, los investigadores no descartan todavía otras hipótesis, como el suicidio o el accidente.
05/05/2020	<u>TD 15h</u>	34'56" - 35'00"	En estas semanas las ideas o los intentos de suicidio se han disparado al no ver niños y niñas o adolescentes posibilidades de salida a su situación.
15/05/2020	<u>TD 15h</u>	37'11" - 37'15"	Entre ellos, psicosis, alucinaciones, depresión o intento de suicidio.
15/05/2020	<u>TD 21h</u>	35'37" - 35'41"	Entre ellos, psicosis, alucinaciones, depresión o intento de suicidio.
30/06/2020	<u>TD 15h</u>	40'06" - 40'10"	Los expertos piden que, igual que hay campañas de concienciación de la DGT, se ponga en marcha un plan nacional para la prevención del suicidio.

03/07/2020	<u>TD 15h</u>	32'52" - 32'56"	Un año después de que detuvieron a Epstein y el multimillonario se quitara la vida en un polémico suicidio, en la cárcel.
10/07/2020	<u>TD 15h</u>	2'27" - 2'31"	En Seúl se vive hoy una jornada de sorpresa y decepción tras conocerse la noticia del supuesto suicidio de su alcalde.
		33'27" - 33'30"	Conmoción en Corea del Sur por el presunto suicidio del alcalde de Seúl.
		34'18" - 34'20"	El supuesto suicidio ha sorprendido a la sociedad surcoreana que reconocían en el alcalde Park de 64 años, un defensor de la democracia, un luchador contra la corrupción y un prometedor candidato a la presidencia del país en las elecciones de 2022. Se destaca que Park debía hacer frente a una reciente denuncia por acoso sexual, presentada por una exsecretaria que colaboró con él en 2017.
18/08/2020	TD 21h	27'20" - 27'23"	En el atentado suicida murieron otras 21 personas.
06/09/2020	<u>TD 15h</u>	29'25" - 29'28"	Tras el anuncio, Facebook bloqueó su canal de <i>streaming</i> hasta el 8 de septiembre, aduciendo que sus normas no permiten representar tentativas de suicidio.
		29'42" - 29'46"	Otros como Suiza permiten el suicidio asistido.
09/09/2020	<u>TD 15h</u>	28'50" - 28'55"	Ataques de pánico; trastornos disociativos, pacientes con auto lesiones, con inclinación suicida, muchos casos de violencia sexual.
09/09/2020	TD 21h	44'53" - 44'56"	No pegaba ojo, tuve dos intentos de suicidio porque lo pasé fatal, porque ya no tenía escapatoria, no sabía que hacer ya, el juego ya me había prácticamente sobrepasado. Ya, no sabía ni que hacer.
27/09/2020	<u>TD 21h</u>	40'20" - 40'26"	Momentos muy duros que me llevaron a plantearme el suicidio.
10/10/2020	<u>TD 15h</u>	27'01" - 27'04"	El suicidio es la segunda causa de mortalidad entre los que tienen de 15 a 19 años.

15/11/2020	<u>TD 21h</u>	12'16" - 12'19"	Desde la ansiedad hasta la depresión, algunos intentos de suicidio, sobre todo si van acompañados de problemas laborales y económicos.
17/12/2020	<u>TD 21h</u>	34'59" - 35'03"	Hay otros países donde no es legal la eutanasia, pero sí el suicidio asistido.
		35'06" - 35'10"	En el suicidio asistido es la persona la que se quita la vida, pero con asistencia y consejo de los médicos para llevar a cabo ese proceso.
27/12/2020	<u>TD 15h</u>	32'54" - 32'56"	El FBI ha registrado su vivienda e investiga si se trata de un suicidio, porque se han hallado restos humanos.
28/12/2020	<u>TD 15h</u>	40'43" - 40'47"	Una de las hipótesis apunta a un acto suicida vinculado a teorías conspirativas sobre la tecnología 5G. Anthony Warner había trabajado en el sector, pero se desconoce si esa fue su motivación.

Fuente: elaboración propia, a partir de Verba Volant.

<https://verba.civio.es/?q=Suicidio%20%7C%20Suicida&from=2021-01-01&to=2021-12-31#search-box>

Tratamiento informativo de la conducta suicida en TVE1

En el periodo de tiempo correspondiente, desde el inicio de la pandemia hasta el final del año 2020, las búsquedas han dado como resultado 28 informativos que sumaron un total de 32 menciones. Sin embargo, se han excluido del análisis 9 menciones correspondientes a 9 informativos, al tratarse de información en la que se utilizaba el término suicidio como adjetivo o coetilla. Respecto al año 2021, se han obtenido 125 menciones, pero también 13 han sido excluidas por los motivos anteriormente detallados, como es el caso de los siguientes ejemplos: "el escuadrón suicida" para hacer referencia a una película o "una cesión suicida le ha brindado al Principito su tercer doblete de este curso". Asimismo, a través de la tabla 2 se puede observar que, desde que se decretó en España el estado de alarma (15 de marzo del año 2020) hasta el 31 de diciembre de 2021, ha habido 136 menciones sobre el suicidio en los informativos de TVE1, tras haber excluido las menciones que utilizaban el término para hacer referencia a aspectos no vinculados con el acto suicida.

Tabla 2: Cobertura sobre el suicidio

Año	Número de informativos	Número de menciones	Número de muertes por suicidio
2021	67	112	-
2020	19	23	3.941

Total	86	136	-
-------	----	-----	---

Fuente: elaboración propia, a partir de Verba Volant; Ministerio de Sanidad. 2020; Fundación Española para la Prevención del Suicidio. 2019. INE. 2020.

El análisis mensual es relevante para intentar establecer si existe correlación con los meses en los que se han producido un mayor número de suicidios. Los datos del Ministerio de Sanidad señalan que durante los últimos años (2015-2020) se da el siguiente patrón: durante los meses de primavera y verano aumenta el número de muertes por suicidios. Cabe indicar que, dentro de ese periodo, el año 2020 fue el año en el que se produjeron más suicidios en los meses de enero y febrero y en los meses de mayo a septiembre (Ministerio de Sanidad, 2021). La tabla nº 3 muestra el número de defunciones por suicidio que se han producido durante el año 2020.

Tabla nº 3. Número de suicidios por mes durante el año 2020

Mes	Nº de suicidios	Porcentaje
Agosto	402	10,2
Julio	384	9,7
Junio	369	9,4
Mayo	358	9,1
Septiembre	355	9,0
Enero	341	8,7
Febrero	323	8,2
Octubre	300	7,6
Marzo	297	7,5
Diciembre	293	7,4
Noviembre	272	6,9
Abril	247	6,3
Total	3.941	100

Fuente: elaboración propia, a partir de datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). 2021.

Respecto al análisis de la evolución de la cobertura realizada en TVE1 a lo largo del año, la tabla 4 muestra el número de informativos, por mes, que han abordado el tema del suicidio durante el año 2021, así como el número de menciones mensual.

Tabla 4: Cobertura del suicidio por mes durante el año 2020 (desde el inicio de la pandemia de la COVID-19) y el año 2021.

Meses	Nº Informativos por Mes	Porcentaje	Meses	Nº Informativos por Mes	Porcentaje
(año 2020)	(año 2020)	(año 2020)	(año 2021)	(año 2021)	(año 2021)
Mayo	4	21,05%	Diciembre	10	14,93%
Septiembre	4	21,05%	Junio	8	11,94%
Diciembre	3	15,79%	Febrero	7	10,45%
Abril	2	10,53%	Marzo	7	10,45%
Julio	2	10,53%	Septiembre	7	10,45%
Junio	1	5,26%	Noviembre	7	10,45%
Agosto	1	5,26%	Octubre	6	8,96%
Octubre	1	5,26%	Enero	5	7,46%
Noviembre	1	5,26%	Julio	4	5,97%
Enero	-	-	Agosto	4	5,97%
Febrero	-	-	Abril	1	1,49%
Marzo	0	0	Mayo	1	1,49%
Total	19	100%	Total	67	100%

Fuente: elaboración propia.

La tabla nº 3 muestra que, en los casi dos años de análisis desde el inicio de la pandemia, no se observa un patrón claro respecto a los meses en los que se le da una mayor cobertura a los informativos que abordan el tema del suicidio. Teniendo en cuenta que esta información no recoge los meses de enero y febrero del año 2020, dado que no había tenido lugar aún las medidas de confinamiento de la COVID-19, la información recogida señala que los meses en los que TVE1 abordó en un mayor número de informativos el suicidio fueron mayo y septiembre con cuatro informativos cada mes (21,05%); de este modo se puede afirmar que, el 73,68% de los informativos que han abordado este tema, se han dado en los meses de primavera y verano. Sin embargo, durante el año 2021, el mes de septiembre no obtuvo una mayor relevancia respecto al resto de meses (10,45%) y el mes de mayo fue el mes en el que menos se atendió al suicidio en los informativos, habiendo tan solo un informativo (1,49%) que abordara este tema.

También, se observa que durante el año 2021 los meses de diciembre (14,93%) y junio (11,94%) han sido los meses en los que se le ha dado una mayor cobertura al tema del suicidio. En este periodo, el 52,25% de los informativos han tenido lugar durante los meses de invierno. Respecto al número de menciones, los meses en los que más se han mencionado los términos suicidio y suicida durante de los informativos son los meses de diciembre y septiembre que acaparan un 16,10% de las menciones. En el caso de septiembre, incluso, a pesar de no ser uno de los meses en los que hay más informativos abordando esta cuestión. En concreto, en septiembre hubo 7 informativos frente a los 10 que ha habido en diciembre y los 8 de junio.

En cuanto al horario, existen diferencias entre los dos periodos analizados. Durante el año 2020, el horario en el que se han concentrado un mayor número de informativos que han abordado esta problemática, ha

sido el horario de al mediodía (63,16%), mientras que en el año 2021 el horario mayoritario fue el de noche (56,72%). Esto se ve reproducido en el número de menciones. Como puede observarse en la tabla 5, durante el año 2020, se realizó un mayor número de menciones sobre el suicidio en los informativos del mediodía (65,22%). Sin embargo, en el año 2021, ha habido más menciones en los informativos del horario de noche.

Tabla 5: Número de menciones según el horario. Años 2020 y 2021

Horario	Número (año 2020)	Porcentaje (año 2020)	Número (año 2021)	Porcentaje (año 2021)
Informativo del mediodía	15	65,22%	46	41,10%
Informativo de la noche	8	34,78%	66	58,90%
Total	23	100%	112	100%

Fuente: elaboración propia.

La prevalencia temática de las noticias que tienen como eje el suicidio

Este estudio analiza desde que perspectiva o línea temática se aborda el suicidio. De este modo, se han constatado la existencia de los siguientes temas: suicidio consumado, prevención del suicidio, tentativa, riesgo, simulación, entre otros. A través de la tabla 6 se observa su frecuencia de aparición.

Tabla 6: Temática que abordan las menciones sobre el suicidio

Tema	Frecuencia periodo pandémico año 2020	Porcentaje periodo pandémico año 2020	Frecuencia periodo pandémico año 2021	Porcentaje periodo pandémico año 2021
Suicidio consumado	13	56,52%	65	58%
Prevención del suicidio	1	4,35%	19	17%
Tentativa de suicidio	8	34,78%	15	13%
Riesgo a suicidio	1	4,35%	11	10%
Simulación de suicidio	0	0%	1	1%
Película	0	0%	1	1%
Menciones totales	23	100%	112	100%

Fuente: elaboración propia.

En ambos periodos se observa que la mayoría de las menciones versan sobre el suicidio consumado (58%), no obstante, se muestra una relevante diferencia. Mientras que durante el año 2021 la prevención del suicidio ha alcanzado la cifra del 17% de las menciones, ocupando así el segundo puesto entre las temáticas más mencionadas; un año antes, durante el primer periodo pandémico, la prevención a penas llegó al 4,25% con tan solo una mención y fueron las tentativas de suicidio las que ocuparon la segunda posición con un 34,78% de las menciones. Durante el año 2021 la tentativa de suicidio alcanzó un 13% de las menciones.

De los 86 informativos analizados, la mayoría (50) abordan noticias sobre suicidios consumados. Dentro de esta temática, se constata que los meses de diciembre y noviembre con un 16% y un 12%, respectivamente, son los meses en los que más informativos han abordado el suicidio consumado desde que se inició la pandemia hasta el final del año 2021, como puede observarse en la tabla 7.

Tabla 7: Informativos que abordan los suicidios consumados

Mes	Frecuencia ambos periodos (2020 y 2021)	Porcentaje ambos periodos (2020 y 2021)	Frecuencia periodo pandémico año 2020	Porcentaje periodo pandémico año 2020	Frecuencia periodo pandémico año 2021	Porcentaje periodo pandémico año 2021
Diciembre	8	16%	3	33,34%	5	12,20%
Noviembre	6	12%	0	0%	6	14,63%
Febrero	5	10%	0	0%	5	12,20%
Marzo	5	10%	0	0%	5	12,20%
Junio	5	10%	0	0%	5	12,20%
Agosto	5	10%	1	11,11%	4	9,76%
Julio	5	10%	2	22,22%	3	7,32%
Septiembre	4	8%	0	0%	4	9,76%
Octubre	3	6%	1	11,11%	2	4,88%
Mayo	2	4%	1	11,11%	1	2,44%
Enero	1	2%	0	0%	1	2,44%
Abril	1	2%	1	11,11%	0	0%
Total	50	100%	9	100%	41	100%

Fuente: elaboración propia.

Durante el año 2020 el número de suicidios se incrementó en mayor medida con respecto al año anterior durante los meses de agosto (un 34% más) y febrero (un 28,2% más), descendiendo durante el mes de abril (INE, 2021). Si se observa la tabla nº 7, se puede observar que esa tendencia no aparece reflejada en el número de informativos que durante ese año abordaron este tema. Desde el inicio de la pandemia, tan solo 9 informativos abordan esta cuestión, siendo el mes de diciembre (33,33%) el que acapara un mayor número de informativos en TVE1, seguido del mes de julio (22,22%). La tendencia durante el mes de abril es similar al resto de meses, dedicándole un informativo a los suicidios consumados.

En el periodo analizado correspondiente al año 2021, la mayoría de los informativos se concentran en los meses de noviembre (14,63%), diciembre (12,20%), febrero (12,20%), marzo (12,20%) y junio (12,20%). Por su parte, el mes de abril es en el que menos atención mediática han tenido los suicidios consumados (0%). Respecto a las menciones realizadas, de las 124 menciones analizadas, se han excluido 12 por utilizar el término como coletillas y adjetivos, pero no hacen referencia a hechos vinculados con el suicidio.

Cabe destacar el peso que tienen las referencias a personas famosas en las menciones que se realizan dentro de las informaciones sobre suicidios consumados. Durante el año 2020, un 21,74% hace referencia a famosos y en el año 2021, un 13,85%.

En cuanto al sexo, en ambos periodos, en torno al 40% de las informaciones hacen referencia a informaciones neutras donde no se puede determinar el sexo de la persona. Mientras que en el primer periodo analizado (año 2020), tan solo hubo dos menciones al suicidio de una mujer y en el 47,83% se hizo referencia a informaciones sobre hombres, durante el año 2021 las referencias a mujeres ascendieron a un 32,26%. Este aumento, puede deberse al número de informaciones que recogen el suicidio de la actriz y directora española Verónica Forqué. Durante ese periodo, cabe destacar las menciones al rol de madres que se suicidan.

La COVID-19 como factor vinculado al suicidio en los informativos de TVE1

Como se puede observar en la tabla nº 8, el 29,17% de las menciones que durante el año 2020 se han realizado sobre suicidios, han hecho referencia a la pandemia de la COVID-19. Sin embargo, durante el año 2021, tan solo un 6,25% de las menciones sobre suicidio han realizado esta referencia.

Tabla 8: Factores desencadenantes del suicidio en la agenda de TVE1. Años 2020 y 2021

Desencadenante	Frecuencia (año 2020)	Porcentaje (año 2020)	Frecuencia (año 2021)	Porcentaje (año 2021)
Pandemia de la COVID-19	7	29,17%	7	6,25%
Abuso sexual	4	16,67%	3	2,68%
Enfermedad	4	16,67%	0	0,00%
Terrorismo	3	12,50%	17	15,18%
Salud mental	2	8,33%	51	45,54%
Acoso escolar	2	8,33%	6	5,36%
Desconocido	1	4,17%	9	8,04%
Adicciones	1	4,17%	0	0,00%
Violencia machista	0	0,00%	5	4,46%
Tribunales	0	0,00%	4	3,57%
Enfermedad	0	0,00%	3	2,68%
Desahucios	0	0,00%	2	1,79%
Soledad	0	0,00%	2	1,79%
Disidencia	0	0,00%	1	0,89%
Drogas	0	0,00%	1	0,89%
Condiciones laborales	0	0,00%	1	0,89%
Condiciones laborales	0	0,00%	0	0,00%
Total	24¹	100%	112	100%

Nota 1. El número total de informativos es 23, pero en un informativo se hace mención a varios desencadenantes.

Fuente: elaboración propia.

Poniendo el foco de atención en la información ofrecida sobre los suicidios consumados, el análisis de los desencadenantes señala que, aunque los suicidios son multifactoriales, los informativos del año 2020 los vincularon prioritariamente con abusos sexuales (30,77% de las menciones), seguido del terrorismo (23,08%) y en tercer lugar se asemejó el suicidio al concepto de eutanasia, vinculado a enfermedades no curables (23,08%). A través de la tabla nº 9, se pueden conocer los desencadenantes citados durante los informativos. En cuanto a la información del año 2021, entre los factores desencadenantes del suicidio, ocupan la primera posición aquellos vinculados a la salud mental, en el 27,27% del total de las menciones realizadas, seguidos del terrorismo con el 25,76% y en tercer lugar por el acoso escolar (9,09%).

Tabla 9: Factores desencadenantes de los suicidios consumados según el número de menciones en los informativos de TVE1

Desencadenante	Frecuencia periodo pandémico año 2020	Porcentaje periodo pandémico año 2020	Frecuencia periodo pandémico año 2021	Porcentaje periodo pandémico año 2021
Abuso sexual	4	30,77%	1	1,52%
Terrorismo	3	23,08%	17	25,76%
Enfermedad incurable	3	23,08%	3	4,55%
Salud mental	1	7,69%	18	27,27%
Desconocido	1	7,69%	5	7,58%
Pandemia de la COVID-19	1	7,69%	4	6,06%
Acoso escolar	0	0%	6	9,09%
Tribunales	0	0%	4	6,06%
Desahucios	0	0%	2	3,03%
Condiciones laborales	0	0%	1	1,52%
Disidencia	0	0%	1	1,52%
Violencia machista	0	0%	3	4,55%
Drogas	0	0%	1	1,52%
Total	13	100%	66	100%

Fuente: elaboración propia.

Relacionado con la temática de abusos sexuales, cabe destacar una importante diferencia en ambos periodos. Mientras que en el año 2020 se hace referencia a personas que se suicidan vinculadas a haber cometido abusos sexuales, la referencia del año 2021 hace referencia a una persona que había sido sometida a dichos abusos.

Cabe mencionar que la pandemia de la COVID-19 apenas es citada como desencadenante relevante en suicidios consumados en ninguno de los dos periodos. En los casos en los que sí se menciona la pandemia, se vincula también con la salud mental.

Discusión y conclusiones

Este estudio se planteó como objetivo elaborar un análisis del tratamiento informativo que realiza TVE1 sobre el suicidio, centrado en conocer la influencia de la pandemia de la COVID-19 en los informativos. Se ha identificado la cobertura que tiene el suicidio en la agenda de TVE1, la prevalencia temática de noticias vinculadas al suicidio y los factores desencadenantes.

En línea con lo que señalan diversos autores, el suicidio tiene espacio en la agenda de los medios de comunicación (Santos y Camacho, 2019; Durán y Fernández-Beltrán, 2020), aunque no se observa una correlación entre el número de suicidios producidos durante el año 2020 y su cobertura mensual en TVE1, dado que el mes en el que más defunciones se produjeron por este motivo fue el mes de agosto y, sin embargo, tan solo un 5,26% de los informativos que recogieron información sobre suicidio corresponde a este mes. Esto mismo sucedió durante los meses de julio y junio, en los que se produjeron un 9,7% y 9,4% de los suicidios respectivamente; estos meses representan tan solo un 10,53% y un 5,26% de los informativos que han dado cobertura al suicidio. Del mismo modo, mayo fue el mes en el que un mayor número de informativos abordaron el tema del suicidio, a pesar de que se ubique en cuarto lugar por meses, en cuanto a número de suicidios.

Destaca la presencia de informativos que presentan el suicidio a través de hechos consumados o tentativas. A lo largo del periodo analizado se ha podido observar una evolución en la que se ha incrementado un tratamiento orientado a la prevención. De este modo, durante el primer periodo de pandemia correspondiente a los meses de marzo a diciembre del año 2020, las temáticas informativas en torno al suicidio se centraron en los suicidios consumados y en las tentativas de suicidio. Tras este periodo, el foco preventivo ha alcanzado un mayor peso (17%), convirtiéndose en el segundo tema con mayor cobertura en el año 2021, solo por detrás de los suicidios consumados.

Cabe destacar que, durante el primer periodo de pandemia correspondiente al año 2020, el número de informativos que abordaron esta temática fue reducido; durante ese periodo, hubo una mayor vinculación entre los temas suicidio y COVID-19 (29,17%). Esta relación está vinculada con informaciones en las que destaca la preocupación por la salud mental.

Respecto al horario preferido por TVE1 para cubrir la información sobre suicidios, no se observa una pauta clara, dado que, en el periodo analizado del año 2020, mayoritariamente se produjo en el horario de al mediodía (65,22%); pero, durante el año 2021, se ha dado en mayor medida en el horario nocturno (58,90%).

Respecto a las hipótesis planteadas en este estudio, se puede afirmar que se cumple la hipótesis 1 (H1), ya que los datos aportados indican que TVE1 muestra interés por informar acerca del suicidio, estando presente en su agenda informativa en un total de 86 informativos.

Asimismo, se puede afirmar que se cumple la hipótesis 2 (H2), que señala que la información que versa sobre los suicidios consumados es recogida en mayor medida por los informativos. Como se muestra en el apartado de análisis de los resultados, esta temática tuvo una cobertura del 56,52% en el año 2020 y del 58% en el año 2021.

Los datos también muestran que, sin embargo, no se cumple la hipótesis 3 que hace referencia a un aumento de la cobertura informativa que vincula el suicidio con factores relacionados con la pandemia de la COVID-

19. Durante el año 2021 se ha observado un aumento de la cobertura informativa, pero la relación con la pandemia ha disminuido, siendo tan solo de un 6,25%.

Como parte de las conclusiones, cabe señalar que la principal aportación de este estudio es aportar información acerca de la cobertura y tratamiento informativo que recibe el tema del suicidio en la televisión pública TVE1. Entre las limitaciones que se ha encontrado este estudio destaca la dificultad para obtener datos desglosados y actualizados sobre el suicidio y las tentativas de suicidio en España. En la actualidad ni el INE, ni el Ministerio de Sanidad, han publicado las causas de las muertes producidas durante el año 2021 para poder corroborar si existe una correlación entre la cobertura mensual de los informativos y el número de suicidios por mes.

A través de este estudio, se pueden plantear futuras líneas de investigación orientadas a profundizar en la evolución del tratamiento informativo del suicidio en TVE1 comparando el periodo prepandémico y pandémico. De este modo, aunque en el informativo no se haga una mención directa a la COVID-19, se podrá determinar su impacto en la agenda informativa de la televisión pública en España.

Referencias bibliográficas

- Abuín-Vences, N.; Sierra-Sánchez, J.; Mañas-Viniegra, L. y Núñez-Gómez, P. (2020). Tratamiento informativo de la pandemia del coronavirus en los medios digitales españoles. *Hipertext.net*, 21, 15-26. <https://doi.org/10.31009/hipertext.net.2020.i21.02>
- Arévalo-Salinas, AI, Al-Najjar Trujillo, T., y Aidar-Abib, T. (2021). La cobertura informativa de la inmigración en Televisión Española. El caso del barco Aquarius. *Estudios sobre el Mensaje Periodístico* 27(1), 13-25. <https://dx.doi.org/10.5209/esmp.73744>
- Bandera López, N. (2021). Trato del telediario público a temas y líderes políticos (2014-2021). *Revista de Comunicación de la SEECI*, 54, 19-39. <http://doi.org/10.15198/seeci.2021.54.e736>
- Benítez Camacho, E. (2021). Suicidio: el impacto del Covid-19 en la salud mental. *Revista de Medicina y Ética*, 32(1), 15-39. <https://doi.org/10.36105/mye.2021v32n1.01>
- Benítez Camacho, E. (2022). Implicaciones bioéticas en el «efecto de contagio» del suicidio. *Medicina y Ética* 33(1) <https://doi.org/10.36105/mye.2022v33n1.04>
- Brown, S. y Schuman, DL (2020). Suicide in the Time of COVID-19: A Perfect Storm. *The Journal of Rural Health* 37(1) p. 211-214. <https://doi.org/10.1111/jrh.12458>
- Cano Galindo, J., y Blanco-Castilla, E. P. (2021). El suicidio y su tratamiento informativo. el silencio mediático ante la primera causa de muerte violenta en España. *Revista Inclusiones*, (núm. especial) 442-462. <https://revistainclusiones.org/index.php/inclu/article/view/2629>
- Centro de Investigaciones Sociológicas. (2021). *Encuesta sobre la salud mental de los/as españoles/as durante la pandemia de la covid-19. Avance de resultados. Estudio nº 3312 Febrero 2021.* https://datos.cis.es/pdf/Es3312marMT_A.pdf
- De la Torre-Luque, A., Pemau, A., Pérez-Sola, V., y Ayuso-Mateos, JL (2022). Mortalidad por suicidio en España en 2020: el impacto de la pandemia por COVID-19. *Revista de Psiquiatría y Salud Mental* 15 <https://doi.org/10.1016/j.rpsm.2022.01.003>

- De Santiago-Díaz, AI, Gaité-Pindado, L., San Emeterio-Echevarría, L., Gómez-Revuelta, M., Sastre-Yañez, J., Carceller-Meseguer, T., Gómez-Ruiz, E., Rojo-Roldán, F., Ortega-Benito, C., & Artal-Simón, J. (2021). Suicide behavior and suicide mortality during the COVID-19 Pandemic in Cantabria (Spain). *European Neuropsychopharmacology* 1(53) <https://doi.org/10.1016/j.euroneuro.2021.10.539>
- Dubé, JP, Smith, MM, Sherry, SB, Hewitt, PL, & Stewart, SH (2021). Suicide behaviors during the COVID-19 pandemic: a meta-analysis of 54 studies. *Psychiatry research*, 301, 113998. <https://doi.org/10.1016/j.psychres.2021.113998>
- Eguchi, A., Nomura, S., Gilmour, S., Harada, N., Sakamoto, H., Ueda, P., ... & Hashizume, M. (2021). Suicide by gender and 10-year age groups during the COVID-19 pandemic vs previous five years in Japan: An analysis of national vital statistics. *Psychiatry research*, 305, 114173. <https://doi.org/10.1016/j.psychres.2021.114173>
- Fundación Española para la Prevención del Suicidio. (2022). *Estrategia de Prevención del Suicidio en el SNS*. <https://www.fsme.es/centro-de-documentaci%C3%B3n-sobre-conducta-suicida/programas-de-prevencion/sns/>
- Fundación Española para la Prevención del Suicidio. (2019). *Observatorio del suicidio en España. Estadísticas 2018*. <https://www.consaludmental.org/publicaciones/Observatorio-suicidio-espana-2018.pdf>
- Gobierno de España. (2020). *Recomendaciones para el tratamiento del suicidio por los medios de comunicación. Manual de apoyo para sus profesionales*. https://www.sanidad.gob.es/profesionales/excelencia/docs/MANUAL_APOYO_MMCC_SUICIDIO_04.pdf
- González-Blanco, L., Dal Santo, F., García-Álvarez, L., de la Fuente-Tomás, L., Lacasa, CM., Paniagua, G., ... & Bobes, J. (2020). COVID-19 lockdown in people with severe mental disorders in Spain: Do they have a specific psychological reaction compared with other mental disorders and healthy controls? *Schizophrenia research*, 223, 192-198. <https://doi.org/10.1016/j.schres.2020.07.018>
- INE. (2021). *Defunciones según la Causa de Muerte. Año 2020* https://www.ine.es/prensa/edcm_2020.pdf
- INE. (2020). *Defunciones por suicidio*. <https://www.ine.es/jaxi/Datos.htm?tpx=48293>
- Mañas-Viniegra, L. (2018). La autorregulación de las marcas de juegos de azar online a través de su publicidad en televisión. *methaodos.Revista De Ciencias Sociales*, 6(1). <https://doi.org/10.17502/m.rcs.v6i1.210>
- Ministerio de Sanidad. (2021). *Mortalidad por suicidio en España, 2020*. https://www.sanidad.gob.es/ca/estadEstudios/estadisticas/estadisticas/estMinisterio/mortalidad/docs/Defunciones_Suicidio2020.pdf
- Ortiz-Calvo, E., Martínez-Alés, G., Mediavilla, R., González-Gómez, E., Fernández-Jiménez, E., Bravo-Ortiz, MF, & Moreno-Küstner, B. (2021). The role of social support and resilience in the mental health impact of the COVID-19 pandemic among healthcare workers in Spain. *Journal of psychiatric research*. <https://doi.org/10.1016/j.jpsychires.2021.12.030>
- Olmo López, A. y García Fernández, D. (2015). Suicidio y libertad de información: entre la relevancia pública y la responsabilidad. *Revista de Comunicación de la SEECI*, (38),70-92. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=523552857003>

- OPS. (2021). La OPS destaca la crisis de salud mental poco reconocida a causa de la COVID-19 en las Américas. *Temas de salud*. Paho. <https://www.paho.org/es/noticias/24-11-2021-ops-destaca-crisis-salud-mental-poco-reconocida-causa-covid-19-americanas>
- OMS (2017) *Prevención del Suicidio: un recurso para los profesionales de los medios de comunicación. Actualización del 2017*
https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/49121/OPSNMH180021_spa.pdf
- OMS. (2021a). *Suicide worldwide in 2019*. <https://www.who.int/publications/i/item/9789240026643>
- OMS. (2021b). *Suicidio*. <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/suicide>
- OMS. (2022). *Una de cada 100 muertes es por suicidio*. <https://www.who.int/es/news/item/17-06-2021-one-in-100-deaths-is-by-suicide>
- OPS. (2021). *La OPS insta a priorizar la prevención del suicidio tras 18 meses de pandemia por COVID-19*
<https://www.paho.org/es/noticias/9-9-2021-ops-insta-priorizar-prevencion-suicidio-tras-18-meses-pandemia-por-covid-19>
- Pérez, V., Elices, M., Vilagut, G., Vieta, E., Blanch, J., Laborda-Serrano, E., Prat, B., Colom, F., Palao, D., y Alonso, J. (2022). Suicide-related thoughts and behavior and suicide death trends during the COVID-19 in the general population of Catalonia, Spain. *European Neuropsychopharmacology* 56, 4-12
<https://doi.org/10.1016/j.euroneuro.2021.11.006>
- Pérez-Virtus, A., & Larrondo-Ureta, A. (2018). Menores, bullying y suicidio. Un análisis de caso a través de los medios digitales de referencia en España. *Correspondencias & Análisis*, (8), 55-74.
<https://doi.org/10.24265/cian.2018.n8.03>
- Phillips, DP (1974). The Influence of Suggestion on Suicide: Substantive and Theoretical Implications of the Werther Effect. *American Sociological Review*, 39(3), 340–354. <https://doi.org/10.2307/2094294>
- Pirkis, J., John, A., Shin, S., Del Pozo-Banos, M., Arya, V., Analuisa-Aguilar, P., ... & Spittal, MJ (2021). Suicide trends in the early months of the COVID-19 pandemic: an interrupted time-series analysis of preliminary data from 21 countries. *The Lancet Psychiatry*, 8(7), 579-588.
[https://doi.org/10.1016/S2215-0366\(21\)00091-2](https://doi.org/10.1016/S2215-0366(21)00091-2)
- Rajkumar, RP (2020). Suicides related to the COVID-19 outbreak in India: a pilot study of media reports. *Asian journal of psychiatry*, 53, 102196. <https://doi.org/10.1016/j.ajp.2020.102196>
- Reger, MA, Stanley, IH y Joiner, TE (2020) Suicide mortality and coronavirus Disease 2019—A Perfect Storm? *JAMA Psychiatry*, 77(11), 1093-1094 <https://doi.org/10.1001/jamapsychiatry.2020.1060>
- Said-Hung, E., Fernández, JF, Calderón, CA, y Del Moral, JF (2015). Noticias educativas y calidad informativa en Colombia. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, 21(2), 314-326.
<http://agora.edu.es/servlet/articulo?codigo=5203270>
- Saleem, S., Burns, S., Falenchuk, O., Varmuza, P., & Perlman, M. (2021). Heterogeneity in Maternal and Child Mental Health Responses to the COVID-19 Pandemic. *Early childhood research quarterly*.
<https://doi.org/10.1016/j.ecresq.2021.12.004>
- Santos, T., y Camacho, I. (2019). Suicidio consumado y representación de sus factores desencadenantes en la prensa generalista española en 2017. *Comunicación y medios*, 28(40), 28-41. <https://dx.doi.org/10.5354/0719-1529.2019.53844>

- Tausch, A., Oliveira, RO, Martínez, C., Cayetano, C., Barbosa, J., & Hennis, AJ (2022). Strengthening mental health responses to COVID-19 in the Americas: A health policy analysis and recommendations. *The Lancet Regional Health-Americas*, 5, 100118. <https://doi.org/10.1016/j.lana.2021.100118>
- Valdez-Santiago, R., Villalobos, A., Arenas-Monreal, L., González-Forteza, C., Hermosillo-de-la-Torre, AE, Benjet, C., & Wagner, FA (2022). Comparison of suicide attempts among nationally representative samples of Mexican adolescents 12 months before and after the outbreak of the Covid-19 pandemic. *Journal of affective disorders*, 298, 65-68. <https://doi.org/10.1016/j.jad.2021.10.111>
- Watanabe, M., & Tanaka, H. (2022). Increased suicide mortality in Japan during the COVID-19 pandemic in 2020. *Psychiatry Research*, 114422. <https://doi.org/10.1016/j.psychres.2022.114422>
- Zalsman, G., Levy, Y., Sommerfeld, E., Segal, A., Assa, D., Ben-Dayana, L., Valevski, A., & Mann, JJ (2021). Suicide-related calls to a national crisis chat hotline service during the COVID-19 pandemic and lockdown. *Journal of psychiatric research*, 139, 193-196. <https://doi.org/10.1016/j.jpsychires.2021.05.060>